
П р о л е т а р и и  ice sс ст р а н , со ед и н я й т есь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Газета основана 1 нюня 1917 года В О СК Р Е С Е Н Ь Е , 4 А П Р Е Л Я  1976 ГОДА № 79 (15985) Цена 2 коп.

РЕШЕНИЯ XXV СЪЕЗДЙ КПСС-В ЖИЗНЬ!

ВЫСОКИЕ НАГРАДЫ
Указом Президиума Вер- нефтегазоразведочной экс- 

ховного Совета С С С Р  от педиции.
10 марта 1976 года за достигнутые успехи в выполне
нии заданий девятого пяти- Коваль Надежда Ефимов- 
яетяего плана и принятых на социалистических обяза

ОРДЕНОМ  
«ЗН АК ПОЧЕТА»

тельсгв по разведке месторождений полезных ископаемых и повышению эффективности геологоразведочных работ награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа рабочих, инженерно-технических работников и служащих предприятий и организаций Министерства геологии С С С Р .В том числе по Томской области:
ОРДЕН ОМ  ТРУДОВОГО  
К РА СН О ГО  ЗН А М ЕН И

газ оэлектрооварщик Васюганской нефтеразведочной экспедиции.
Пономарев Анатолий Ва- ,_______сильевич — геолог Томской Каргасокскои нефтеразве-геологоразведочной экспеди- донной экспедиции.

Шамтш Виктор Ильич — 
тракторист Томской геоло
горазведочной экспедиции.

М ЕД АЛ Ь Ю  
«ЗА  ТРУДОВУЮ  

ДОБЛЕСТЬ»
Розанов Геннадий Петрович — вышкомонтажник

ции.
ОРДЕН ОМ  ТРУДОВОЙ  
СЛ АВ Ы  III СТЕП ЕН ИДемчук Алексей Ефимович — вышкомонтажник За-

вич

падной яефтегазоразведоч- ной экспедиции.Смирнов Александр Иванович — буровой мастерСогомонов Иван Самсоно- Александровской нефте- бурилыцик Западной разведочной экспедиции.

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУДО ВО Е  

ОТЛИЧИЕ»Власов Иван Григорьевич — механик ремонтно-эксплуатационной базы флота Томского геологического управления.Сазонов Эдуард Федорович — начальник партии Томского геофизического треста.

Кр у г л ый  стол  
« Красного знамени »

Б Р И Г А Д И Р Ы  С Б О Р О Ч Н О ГО  Ц Е Х А  М А Н О М Е Т Р О В О ГО  З А В О Д А  О Б С У Ж Д А Ю Т  С Т А Т Ь Ю  Р А Б О Ч Е ГО О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Я  «СИ Б- К А Б Е Л Ь » В. О С Т Р О У Х О - В А  «Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь , К А Ч Е С Т В О  — Н А Ш Е  О Б Щ Е Е  Д ЕЛ О !», О П У Б Л И К О В А Н Н У Ю  12 М А Р Т А  С. Г. В Г А З Е Т Е  «И ЗВ Е СТИ Я ».
Е. Г. Зинченко, бригадир:Знаете, что самое главное в статье В. Остроухова, что придает ей огромное значение? Это то, что простой рабочий ставит вопросы по-государственному, смотрит в самый корень вещей и явлений. Мы обсуждали в своей бригаде эту статью и думали0 том, что все написанное касается нашего коллектива. Потому что заботы автора статьи и наши общие стремления одни и те же.План наша бригада постоянно выполняет и перевыполняет. На первый год десятой пятилетки мы взяли обязательство сдать сверх плана 1.500 манометров со Знаком качества. По технологии нам предусмотрена возможность за смену сдавать 4 процента , продукции1 е с первого предъявления. Однако этот показатель мы снизили до 2,2 процента.А  ведь за этим стоит огромный и напряженный труд коллектива. В сотнях ежедневно выпускаемых манометров должно быть все идеально. Такое возможно при всеобщей добросовестности. Допустим, Нина Корякова, если кто-то не вышел на работу, всегда готова заменить товарища. Хотя порой эта работа оплачивается ниже. Человек стремится не к корысти, а к общему успеху. И когда видишь, как Зинаида Кузьминична Лосева, наша опытная работница, переживает за дела коллектива, то становится понятно, чем сильна наша бригада.
М. И. Прохорова, старший 

мастер: Я бы хотела подчеркнуть мысль Евдокия Ггигорьевны о всеобщей заинтересованности. В нашем цехе социалистическое соревнование стало составной частью производственного процесса. Оно настолько органично вошло в жизнь бригад, что порой мы даже сами удивляемся неисчерпаемости резервов, которые вскрывает соревнование. На моем участке пять бригад, которые возглавляют Галина Николаевна Могилевчи- кова, Валентина Ивановна Губанова. Мария Ивановна Титова, Антонина Николаевна Килина, Валентина Алек- ' сеевна Гаевая.В дни работы X X V  съезда К П С С  эти коллективы взяли очень высокий темп труда. Каждый день съездовской вахты был богат событиями, которые показали высокую сознательность работниц, их заинтересованность в эффективном труде. Это был своеобразный смотр рабочей инициативы. Я  приведу лишь один пример. Комсомолка Екатерина Степина предложила в период, обмена комсомольских документов выпустить за неделю сверх плана 1.200 приборов. С этим обязательст- . вом девушки справились за четыре дня.Сейчас наша , смена по итогам первого квартала опережает плай на 43 тысячи манометров. Очень удачно начался первый год десятой пятилетки. • Но я хочу сказать, что успех этот пришел не вдруг. Готовился он давно.Нашей традиционной бедой всегда была текучесть кадров. И вот осенью прошлого года, когда мы уком

плектовали коллектив новичками, сразу поставили задачу: обучению кадров — главное внимание. Каждый, закончивший срок обучения, должен был сразу выполнять производственную норму. Причем *качество продукции должно быть без нареканий. Если раньше к новичкам относились снисходительно, то теперь они почувствовали строгий спрос. И результаты очевидны.В деле обучения молодежи еще очень важно, кто передает профессиональные навыки. Я  вот с восхищением наблюдаю за педагогическими умениями регулировщицы приборов Екатерины Адамовны Фольк. Она буквально вкладывает в это дело душу. Бывает, все уже откажутся от ученицы, утверждают, что из нее не пслучится хорошая работница, а Екатерина Адамовна возьмет девушку к себе, и глядишь — хорошо та работает.Такие регулировщицы, как Любовь Лапицкая, Галина Ивановна Климова, в нашем цехе пользуются всеобщим уважением за свою самоотверженность в работе. В статье В. Остроухова красной нитью проходит мысль о личной ответственности за дело. И мы особенно ярко видим на примере наших бригад, что личная ответственность каждого — залог больших успехов.
Г. Ф. Никитина, бригадир: Видимо, необходимоеще сказать и о том, что для кадровых рабочих свойственна гордость за свое дело, свой коллектив. Наша боигада наиболее опытная, ей одной поручена сборка электроконтактных манометров. Дело это трудоемкое и очень хлопотливое. И. казалось бы, какая радость? Но ведь чем дело сложнее, тем оно интереснее. Валентина Ивановна Воробьева, Галина Константиновна Молчанова, Валентина Фе- дооовна Морозова, в общем, все сорок девять работниц нашей бригады трудятся очень хорошо, мне даже tovtho кого-либо выделить.
В. Я. Ужегова, бригадир: Знаете, мне кажется, вот сейчас в нашем разговоре мы открываем сами для себя наш коллектив. Ведь действительно цех работает хорошо, год начат успешно. И когда мы анализируем причины этого, то опять-таки убеждаемся, что главное — заинтересованность человека в своем труде. В. Остроухое пишет: «Рабочими руками куется честь н слава родного коллектива, создается высокая марка его продукции. Нам, рабочим, и вести поход за высокую эффективность и качество работы, за то, чтобы все сделанное нами было действительно отличным, как того требуют решения исторического X X V  съезда К П С С ».В нашем цехе висит географическая карта, на которой отмечены страны, куда идет продукция нашего манометрового завода. Идет она в 65 государств! Моя бригада собирает приборы на экспорт. О том, что это большая ответственность и честь, мы прекрасно знаем. И важно, что поручено такое дело коллективу наполовину молодежному. Люда Гончарова, Лена Редькина, Ольга Ворожцова, Мария Васильевна Голикова и другие как раз и отличаются тем, что называется государственным подходом к делу. А  если есть чувство ответственности, значит, будет успех. Пример тому — работа всего нашего цеха.
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«Основными направлениями развития народного хозяйства С С С Р  на 1976 — 1980 годы» предусмотрено в Западной Сибири довести в 1980 году добычу нефти до 300 — 310 млн. тонн. Немалый вклад в решение этой задачи должны внести и томские нефтяники.Выполняя решения X X V  съезда К П С С , nd-ударному трудятся в эти дни все коллективы Стрежевского управления буровых работ. Отличных результатов добивается бригада, руководимая кавалером ордена Трудовой Славы III степени буровым мастером Николаем Бурдыко. По итогам первого квартала пятилетки этот коллектив занял первое место в управлении. При плане 7.900 метров буровики прошли 10.189 метров, перекрыв социалистическое обязательство более чем на 2 тысячи. Лучшей в бригаде признана буровая вахта коммуниста Александра Рыбина.
Е. ЛИСИЦЫ Н.
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Н А  СН И М К А Х: помощ

ник бурильщика комсомо
лец Валерий Волчков: вахта 
А . Рыбина со знаменем уп
равления; авиаторы помога
ют буровикам.Фото автора.

К весне — во всеоружии

Н О В Ы Е  
Б Е ЖМеханизаторы нашего отряда наметили на первый год десятой пятилетки новые рубежи: получить с каждого гектара по 20 центнеров зерновых и по 250— кукурузы. Прежде чем принять обязательства, мы тщательно проанализировали свою работу в минувшую пятилетку. Убедились, что, несмотря на неблагоприятные погодные условия отдельных лет, лам все же удалось добиться высоких стабильных урожаев.В частности, в прошлом году мы взяли с каждого гектара по 18 центнеров зерна и по 210 центнеров зеленой массы кукурузы. За достигнутые успехи коллектив нашего Туендатского отделения награжден переходящим Красным знаменем райкома К П С С , райисполкома и райкома В Л К СМ . Далеко вперед по урожайности ушли мы и • от отделений своего колхоза.Но эго не успокаивает: идти вперед, добиваться большего — таков девиз коллектива. Опыт показал, что земля способна давать высокие урожаи. Ведь в 1971 году мы собрали на круг по 21 центнеру зерновых.В этом году намечаем увеличить валовой сбор зерна только за счет повышения культуры земледелия, а не расширения посевных площадей. Удобрений, как органических, так и минеральных, у нас явно недостаточно на всю площадь посева. Чтобы получить хороший урожай, решено не распылять их малыми дозами на всех полях. Тысячу тонн органики разбросали по пахоте под кукурузу. По полтора центнера минеральных удобре

ний получит каждый гектар там, где мы вынуждены сеять пшеницу по пшенице.Хорошо подготовлены к работе в поле культиваторы, сеялки, отремонтированы бороны. На ходу гусеничные и колесные тракторы. Рассказывая о полной готовности техники к севу, хочется отметить тех механизаторов, которые сделали все на совесть. Эго трактористы Петр Сысоев и Геннадий Бурмаков, мастер-наладчик Анатолий Бабук.Впервые этой весной сеять будем без сеяльщиков. Уже приступили к комплектованию почвообрабатывающих агрегатов, которые находятся на машинном дворе. Надобности разбрасывать их по полям нет, так как все работы начнем в одном направлении прямо отсюда.Весеннюю посевную намечено провести в самые сжатые сроки и качественно. Под все культуры поднята осенняя зябь глубиной 20 сантиметров. Теперь наша главная задача на первом этапе борьбы за урожай — не упустить влагу. С этой целью, с учетом количества техники и кадров механизаторов создано два звена по четыре агрегата в каждом. Полноправным и единым хозяином на период сева будет одно звено, в состав которого входит 6 агрегатов. Они станут работать групповым методом.Расчеты показали, что этими силами мы сможем закрыть влагу на всей площади за 4 — 5 дней, а сев завершить за 7 —8.
Г. КОТОВ, 

начальник механизиро
ванного отряда.Колхоз «Россия»,Зырянский . район.

MniiimimniininiiimimimiiiifiHiimiminniimiiinmiimmiimiiiiiiiniiiiiTiifmimmiiniiimiimiiiuHiniiniinmiiiniiiiinimnmimiimtiiiQmH

Е С Т Ь
Т Р Е Х М И Л Л И О Н Н Ы Й
К У Б О М Е Т Р !

С П Л А В  - 76;
П О С Л Е Д Н И Е  ПРИГОТОВЛЕНИЯ

Коллективы предприятий объединения «Томлеспром», включившись во Всесоюзное социалистическое соревнование, перевыполнили план первого, квартала по вывозке леса на 60 тысяч кубометров, производству деловой древесины— на 42 тысячи, по реализации продукции— на 1.335 тысяч рублей. Впервые за этот период вывезено 3 миллиона кубометров леса.Эта большая трудовая

победа была завоевана самоотверженным трудом передовиков производства, бригад, коллективов цехов и , предприятий, которые включились во всенародную борьбу за успешное выполнение решений X X V  съезда К П С С .Впереди новые задачи. Лесозаготовителям предстоит по-ударному завершить зимний период, достойно встретить 106-ю годовщину со дня рождения Владимира Ильича Ленина. Коллектив Новотегульдетского леспромхоза проявил цен

ную инициативу, решив к 22 апреля выполнить план четырех месяцев по вывозке леса. Патриотический почин новотегуль- детцев был поддержан в объединении «Киргасок- лес», коллектив которого обязался завершить план четырех месяцев к 5 апреля, а полугодовой план — к празднику 1 Мая.Развернув социалистическое соревнование за досрочное выполнение народнохозяйственных планов, повышение эффективности производства и качества всей работы, томские лесозаготовители, без сомнения, добьются новых успехов в труде.

Бригадир рамного по
тока цеха лесопиления 
Асиновского лесопро
мышленного комбината 
коммунист Владймир Ми
хайлович Фиалкин рабо
тает в лесной промыш
ленности пятнадцать лет. 
Коллектив, который он 

возглавляет,—лучший на 
комбинате. Отлично тру
дится передовой рабочий, 
увлекая за собой товари
щей.Фото Е. Лисицына.

Один миллион 24 тысячи кубометров круглого леса по
ставит нынче народному хозяйству Кетский участок На- 

рымской сплавной конторы. Идут последние приготовле
ния к сезону. О том, как коллектив подготовился к сплаву 
леса в первом году десятой пятилетки, рассказывается се
годня.Основные подготовительные работы мы завершили на месяц раньше обычного. Фактор отрадный и вовсе не случайный. Сказались успехи предсъездовского соревнования. Бригады досрочно выполнили высокие обязательства в честь X X V  съезда партии, трудились с большим подъемом. Регулярно подводились итоги соревнования. Наилучшие результаты у ремонтников бригады А . Н. Родикова. Они добились отличных показателей на изготовлении бонов и запаней. Старались не отста- ваты от лидеров бригады М. Н . Родикова, Е. И. Моб- ра. Качеству изготовленных бонов дана хорошая оценка. Их плавучесть повышена.Много нынче сделано и для того, чтобы при сплаве избежать потерь древесины. В прошлом году был сооружен всего один завес (устройство, где крепятся плоты во время половодья). Нынче оборудованы на глубоких местах два завеса для передержки плотов (чтобы не допустить их обсушки).Лес будем принимать в запанях пучками (в прошлом году—Целыми плотами). Это увеличит емкость запани, позволит сократить потери древесины.Боремся за хозяйское использование такелажа. Для его сбора сооружены специальные плавучие площадки. А  для подъема оплотных цепей рационализаторы изго

товили съемные механизмы. Новые приспособления облегчат труд рабочих, помогут сберечь такелаж при расформировке оплотки.Усовершенствована технология в погрузочных, двориках. Здесь будем применять механические ' отсекатели. На погрузке леса в баржи впервые освоим грейферы. Это значительно ускорит работу, позволит наполовину . сократить количество рабочих в малых бригадах.В основном готовы все погрузочные средства. Начинаем послеремонтные испытания и наладку кранов. В прошлом, году на погрузке леса в баржи у нас впервые работала укрупненная бригада, внедрялись элементы хозрасчета. Опыт удался. Бригада Виктора Комлева отгрузила за навигацию 420 тысяч кубометров, выработка на человека возросла более чем в два раза (до 19 тысяч кубометров). Таких результатов не добивался еще никто в объединении «Томлеспром». Работали ребята дружно, к делу отно: сились с хозяйской заинтересованностью. Нынче созданы две укрупненные бригады. Они будут трудиться на хозрасчете. Все готово для работы по-новому.Необходимо сказать и о нерешенных вопросах. Работаем мы пятью кранами, а .рации—лишь на двух. Д а й  эта связь ненадежна. Утром

приходишь- и трудно узнать, что делается на рейдах. Радиосвязью никто на участке и в сплавной конторе всерьез не озабочен. Между тем это одно из основных условий четкой, планомерной работы. На участке 10 теплоходов, а рация— на одном. И часто бывает так: диспетчер речпорта вынужден посылать на рейд теплоход, чтобы выяснить обстановку. А  это не близко, порой за 30 километров. Нет связи с теплоходами, уходящими в дальние рейсы. Вот где огромные непроизводительные затраты времени. Этот вопрос надо незамедлительно решать руководству нашей сплавконторы и Западно-Сибирского речного пароходства.Беспокоит и другое. В мае и первой половине июня баржи под погрузку подаются крайне нерегулярно. Графики нарушаются самым грубейшим образом. Беда, на наш взгляд, в несовершенстве планирования, в небрежном учете пароходством наших возможностей. Мощные краны на рейдах подолгу бездействуют. Простои за навигацию в среднем превышают 5.000 часов.Необходимо составить график подачи барж с учетом реальных возможностей и четко его выполнять. Тогда не будут простаивать баржи и механизмы. И , конечно, в полную силу покажут себя сплавщики, наивысшую эффективность дадут новые методы.
Н. Ф ЕДО РОВ, 

технорук Кетского 
сплавучастка Нарым- 
ской сплавной конторы.
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|  С  хорошим настрое- S нием встречает коллек- Э тив Западной нефтараз- 3 ведочной экспедиции День I  геолога. Заботясь о по-= вышении экономической3 эффективности геслогоразве- !  дочных работ на нефть и I  газ, в экспедиции добились § значительных успехов. Наи- 5 более ощутимы они были в = последние два года девятой |  пятилегки, по итогам рабо- I  ты за которые коллектив на- 3 гражден переходящим Крас- 3 ным знаменем обкома |  К П С С , облисполкома, обл- |  совпрофа и обкома комсомо- |  ла.|  Основной показатель эф- !  фективности работ — план § по приросту запасов нефти в 5 завершающем году—перевы- |  полнен. Этому способствова- 3 ло хорошее качество прово- !  димых работ. Нам практиче- 5 ски удалось исключить авц- |  рийность в бурении и испы- 3 тании скважин благодаря |  своевременному монтажу § буровых, применению пере- £ довой технологии ' бурения. £ На все буровые зимой была |  завезена нефть для обработ- |  ки глинистого раствора. Н1и- £ ре внедрялось турбинное бу- £ рение скважин высокомо- £ ментными шпиндельными |  турбобурами.£ Пробурить скважину не- £ легко, но в цикле разведки 
а это еще не все — надо ее |  испытать. Одной бригаде 5 испытателей трудно ус- |  петь за двумя буровыми£ бригадами, особенно ког- !  да скважины продуктив- £ ные. Но испытатели вышли с £ честью из этого затрудне- 5 ния. В летнее время бригада |  перешла на одновременное |  испытание двух скважин. § При годовом плане 10 сква- |  жин их испытано 13, к кон- = цу года не осталось ни од- £ ной в ожидании испытания.£ По общему признанию, на- §  ша работа считается роман- £ тичной. Но трудностей не |  меньше, чем романтики. И |  дело не только в по- £ левых условиях жизни, в £ работе под открытым небом, |  з комарах... Нет! Спецйфн- Ц ка работы накладывает на £ геолога большую ответст- £ вен-ность. Плохо, когда то- 
5  карь • выпускает деталь с £ браком, — это приносит £ ущерб заводу. Но Этот= ушерб незначительный в£ общей . работе предприя-= тия. 'Если же буриль- £ шик или инженер допустит £ аварию, то ущерб этот — £ всегда тысячи, десятки, а £ то и согни тысяч рублей. £ Поэтому повышение каче- £ ства работ для нефтераз- 5 ведчиков является актуаль- £ нейшей задачей, и решать £ ее могут не случайные, а £ преданные своему делу лю- |  ли.g В коллективе много пере- 3 довиков производства, труд |  которых отмечен правитель- Ё ственными наградами, почет- £ ными грамотами и благодар- с  ностями. Это те, кто, не жа- |  лея своих сил, не считаясь со Ё времнем, трудится над вы- £ полнением поставленных £ задач. Все бригады экопе- 3 диции выполнили досрочно £ годовые -планы. Возглавляют £ их опытные, уважаемые лю- £ ди. Это буровые мастера Ев- 
5  гений Фомич Федюшкин, § Николай. Иванович Вереща- £ ка, мастер по опробованию £ скважин Василий Пантеле- = евич Сучков, прорабы по 5 вышкостроению Владимир I  Иванович Сергеев и Николай £ Анатольевич Алексеев.£ Евгений Фомич Федюш- § кин ушел на фронт маль- 5 чишкой. Когда окончилась £ война, ему было всего 20 Ё'Лет. А  потом была учеба в 3 техникуме и работа, сотни £ пробуренных скважин, от- 3 крытые месторождения. В £ девятой пятилетке резуль- = таты его бригады являются

одними из лучших в Министерстве геологии Р С Ф С Р . В 1973 году Евгений Фомич был награжден орденом Трудового Красного Знамени. Мало чем отличается трудовая биография кавалера ордена Октябрьской Революции Василия Пантелеевича Сучкова, участника недавно проходившего в Москве совещания передовых мастеров по испытанию скважин.Быстро и качественно строит буровые бригада, возглавляемая кавалером ордена Трудовой Славы III степени Владимиром Ивановичем Сергеевым.Задачи центральной инженерно - технологичес к о й  службы •— это внедрение передовой технологии работ и контроль за ее соблюдением, обеспечение буровых всем необходимым, правильное распределение авиатранспорта, решение кадровых вопросов. Словом, вопросов много. Возглавляет эту службу в экспедиции Александр Николаевич Фре- новокий. Пять лет назад он приехал в экспедицию после окончания института. Молодой, энергичный инженер пользуется уважением в коллективе.Основной, важнейший показатель нашей деятельности, как я уже говорил, — прирост запасов нефти. Поэтому перед . геологической службой экспедиции стоят особые задачи. Необходимо тщательно изучить керн, провести качественно электрометрические работы , в скважине, по результатам которых намечаются интересные объекты и, наконец, качественно испытать их.Возглавляет геологическую работу экспедиции Петр Андреевич Пшеиицын. Опытный специалист, он прошел все ступени от оператора до главного геолога. Когда его в шутку спрашиваешь, не думает ли начать городскую жизнь, он улыбается: «Буду работать, пока не отыщем всю нефть».Новая пятилетка поставила перед нефтеразведчвками Западной Сибири новые задачи. Они четко сформулированы в докладе Генерального секретаря ЦК К П С С  тов. Л. И. Брежнева на X X V  съезде К П С С .Нашей экспедиции в этом году предстоит защитить в ГК З запасы крупного Первомайского месторождения нефти. Для этого необходимо качественно пробурить и испытать оставшиеся скважины. Одна из этих скважин занимает особое место, так как будет буриться на не- фильтрующемся растворе, а это связано с большими техническими трудностями. У спешное решение этой задачи позволит нам подтвердить высокий коэффициент нефтеотдачи продуктивного пласта и тем самым увеличить извлекаемые запасы в целом по месторождению.Первый год десятой пятилетки экспедиция начала успешно. В день открытия X X V  съезда был выполнен квартальный план по основным технико-экономическим показателям, что создало надежную основу для выполнения годового плана.В этой пятилетке в Карга- сокском районе на базе месторождений, открытых нашей экспедицией,, будет создан новый нефтепромысел. Мы, геологоразведчики, будем работать над тем, чтобы нефтяники могли постоянно увеличивать его мощность за счет новых крупных открытий.
Г. Ж УКОВ,

начальник Западной
нефтеразведочной экс

педиции.

С е г о д и я — Д е д д  г е о л о г а ,

ЗА СЧЕТ НОВЫХ 
О Т К Р Ы Т И Й

С е й см о о тр я д  А л ексан д ра  
С ем ина считается опы тны м . 
З десь второй  сезон  п р и м е н я 
ю т о д н о в р е м е н н о  н еско л ько  
по и ско в ы х  м е то д о в , стрем ясь 
получить из нед р  зем л и  наи
более по л ную  и н ф о р м а ц и ю  о 
том , н а ско л ь ко  они п е р сп е к 
тивны. Говоря иначе, вы
рабаты вается оптим альная си
стема наб л ю д ен ий  и по исков  
на неф ть и газ.

На та е ж н о й  п р о с е ке  —  б у 
р о вы е  станки, везд еход ы ,
тракторы . Вот и б а л о к-се й см о 
станция. А л е кса н д р  С ем ин 
по д кл ю ч и л  к  аппаратуре
ш ланг питания, надел науш ни
ки . Н ачинается ра бочи й  д ень . 
Вчера п р о б у р е н ы  скваж и н ы , 
зал ож ен а  взры вчатка . В на
уш н и ках  С ем ина  слы ш ен го л ос  
«стрел яю щ его»  —  взры вн и ка  
В ладим ира С кворц ова . Влади
м и р  на проф иле , в каб ине  тя
гача. Н азывает н о м е р  пикета, 
гл уб ин у  заряда .

—  П онял, —  го в о р и т  в м и 
кр о ф о н  С ем ин. —  П р и го то 
виться!

—  Готов!

—  В нимание... О го н ь !
Палец л ож и тся  на кн о п ку

взры вн о й  м а ш и нки . В зрыв.,. И з 
скваж и н ы  взб ул ь кн ул  ф онтан 
тем ной  воды  и, р а спл ескав 
ш ись, упал . Ч уткие  се й см о п р и 
е м н и ки  заф икси ро вал и  о тра 
ж е н н у ю  из гл уб ин  волну, пе 
редали на сейсм останц ию . 
З десь усиленное  о траж е ни е  
легло на ф ото- и м агнитны е 
ленты.

Пауза, п е р е е зд  к  о ч е р е д н о 
м у  пи кету , снова сеанс связи
—  и работа идет в п р е ж н е м  
п о р я д ке . Работа, ставшая п р и 
вы чной. Будничная, но не п р о 
стая. Л ес и снег. Не везде 
п р о м е р за ю щ и е  болота и топи. 
То везд еход  «разуется», го 
б ур ста н о к  вы йдет из строя , а 
то и тр а кто р  о ка ж е тся  в п у 
чине. В сильны й ветер качаю т
ся д еревья, и то гд а  их ко р н и  
ко л е б л ю т  почву. Эти по м ехи
—  больш ая беда, п о л езн ую  
волну в таких условиях п р о 
следить труд но . С ей см и кам  
пр ихо ди тся  ждать. Д ен ь , два, 
а то и неделю . Не подвигает-

Э X о
ЗЕМ Н Ы Х
Г Л У Б И Н

епортаж
ся д ело, но д о м о й  н и ко го  
нельзя отпустить. Тут нуж на 
вы д е р ж ка  и п р и то м  особая...

Н е л е гко  и тракто р и ста м  — 
не р а з  пр ихо д и тся  вы таски
вать увязш и й  тр а кто р , а п о 
том, л еж а  на спине, скалывать 
л о м о м  лед с днищ а.

Н о всего  труд не е , пож алуй, 
б ур о в и ка м . И н е м уд р ен о . 
Болотны й гр ун т  ж и д ки й , вяз
кий, ш н еки  забиваю тся гли
ной, спе ц ов ка  задубела , по 
кры та  ледяной  к о р ко й .

О ни  м о л од ы . А л ексан д ру  
С ем ину  летом  буд е т двадцать 
сем ь. О ко н ч и л  институт, три 
года был на д о л ж н о сти  о п ера 
тора сейсм останции , теперь 
вот начальник отряда . М о л о д  
и Э д уа рд  С азонов  — он во з 
главляет у кр у п н е н н у ю  пол е
вую  партию . Н ачинал м о н та ж 
н ико м , учился на ве ч е р не м  о т 
д елении  института и, п р е ж д е  
чем стать р уко в о д и те л е м , п р о 
шел по  м н о ги м  ступенькам  
ра бочей  ш кол ы . П олевая пар
тия С азонова в Т о м ско м  ге о 
ф и зи ч е ско м  тресте —  од на  из 
лучш их. С ам ой вы сокой  п р о 
изводител ьности  труд а  здесь 
д об иваю тся  ге о ф и зи ки  отряда 
Вячеслава С и д о р ки н а , ква р 
тальный план они  вы полнили 
ещ е в начале третьей  декад»!

ф евраля, возглавив в тресте 
соревнование  в честь X XV 
съезда партии.

С ъ езд  то м ски е  ге о ф и зи ки  
•встретили д остой но . О тр а б о 
тали д о с р о ч н о  1.800 ки л о м е т
ров  проф илей  —  это на 300 
ки л о м е тр о в  больш е, че м  в 
п р о ш л о м  сезоне , хотя состав 
партий остался пр е ж н и м . П од  
гл у б о ко е  бур е н и е  ны нче буд е т 
п о д готовл ен о  250 кил о м е тр о в  
ра зведанной  площ ади. О б 
этом  го во р и л о сь  в те л е гр а м 
ме, отправл енной  в адрес 
п р е зи д и ум а  X X V  съезда.

С оре вновани е  пр о д о л ж а е т
ся. П о -п р е ж н е м у  л ид и рую т 
ге о ф и зи ки  полевой  партии 
Э дуарда  С азонова, отряды  
Вячеслава С и д о ркин а , Вален
тина Лаптева, А л ексан д ра  С е
мина.

В лесу;— весна, сезон  на ис
ходе. К о е -гд е  у ж е  подтаял б у 
роваты й болотны й грунт. На 
сахаристой б е л изне  снега 
кон трастно  тем н ею т по д ош вы  
сосен, вы ворочен н ы е  ветро м  и 
поставленны е торчм я . С вето
н осной  яр остью  и теплы нью  
весна пр и ж и га е т  тверд ею щ ий  
наст, сним ает с д еревьев  б е 
лые н а ки д ки , развеш ивает 
сосулины , переливается пти
чьим и трелям и.

П р о б ур и ва ю тся  посл ед ние  в 
этом  сезоне  скваж и н ы . С е р 
гей  Рудаков, В иктор Канаев, 
Станислав К орн ев  и д р уги е  
б ур ил ьщ и ки  с ко р о  пе реве д ут 
рам ы  и трубн ы е  вы ш ки б у р о 
вых станков  в тран спо ртн о е  
по л о ж е н и е  и отправятся на 
базу, д о м о й . З аверш ат работу 
и сей см о р а зве д ч и ки . О ни  уве 
зут в трест записи о тр а ж е н 
ных и пр ел ом л е нн ы х волн, пе 
р е д а д ут  их в кам ерал ьны й  от
дел. Л е том , после о б р а б о тки  
записей, появятся на карте  
кр и вы е  линии —  и зо ги п сы —  
те, что о ко н тур и ва ю т  с тр у кту 
ру, ее свод  или купо л . Гл уб о
ко е  б ур ен ие  п о то м  по каж ет, 
н аско л ько  точно  установлен 
«адрес» ново го  м е с т о р о ж д е 
ния.

Г. ЛЮБОВСКИЙ.

П арабельский  район.
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И  АПРЕЛЯ -  ВЫБОРЫ НАРОДНЫХ СУДЕЙ

Избирательная камлания в разгаре
Колпашево. В районе уже закончились встречи кандидатов в народные судьи со своими избирателями. Председатель Колпашевского городского суда, заслуженный юрист Р С Ф С Р  А . В. Смо- лянинов на днях отчитался перед коллективом завода «Металлист». Александра Васильевича колпашевцы в четвертый раз выдвигают на высокий пост народного судьи. Хорошо знакома избирателям и Н . В. Крымская, судья городского суда. Она встретилась с рабочими сплавной конторы и совхоза «Колпашев- ский». Третий кандидат — Г. Н. Вострое, который сейчас работает председателем нарсуда в Парабели, познакомил

ся со своими избирателями из совхозов «Чажемтовский» и «Первомайский».

Белый Яр. При районном . комитете партии создан штаб по проведению выборов народных судей. В него вошли секретари и заведующие отделами райкома К П С С , члены бюро райкома. Задачи штаба —• контролировать подготовку к выборам, на высоком уровне провести их. На днях в райкоме партии было созвано совещание секретарей партийных организаций, уполномоченных по выборам и руководителей предприятий. На нем веля разговор о том, как лучше подготовиться к выборам, усилить организационно-массовую работу.
Первомайское. Много работы перед выборами у пропагандистов ■ и агитаторов. Каждый вечер идут они в дома избирателей, проводят беседы, выступают

в клубах и на агитпунктах с лекциями. В Березовке председатель сельсовета К. М. Мяэзам рассказал односельчанам о судье Первомайского районного суда В. И. Крупцеве. Работники колхоза «Маяк» выдвинули его кандидатом в народные судьи.Главный агроном колхоза «Рассвет», пропагандист Е. К. Галкия прочитал жителям Городковского отделения лекцию «Мандат правосудия». А  секретарь партийного бюро колхоза. В. И. Чу- бенко рассказал о том, как народные суды решают вопросы дальнейшего укрепления социалистической законности.Хорошо ведет работу перед выборами и заведующая агитколлективом колхоза «Заря», библиотекарь Е. А . Туркова. «Советский суд — самый демократичный суд в мире» — лекцию на эту тему прочитала она недавно по местному радио.С 5 апреля кандидаты в народные судьи Н . В . кураш  и В. И . Крупцев начнут встречаться с избирателями.

БЕРЕЖЛИВОСТЬ— ЧЕРТА 
К О М М У Н И С Т И Ч Е С К А Я

«С оверш енствовать систем у норм ирования и учета 
расхода сы р ья , материалов, топлива, энергии... У силить 
нонтроль за использованием  м а териал ьны х ресурсов, 
борьбу с проявлениям и расточительства и бесхозяйст
венности».(Из «Основных направлений развития народного хозяйства СССР на 1976 — 1980 годы»).

*«***№ —

В области из года в год растет потребление электрической и тепловой энергии. В 1975 году по сравнению с предыдущим годом расход электрической энергии возрос в промышленности на 11 процентов, в быту — на 11, в сельском хозяйстве — на 23 процента. Тем более важно рационально и бережно использовать энергоресурсы.Пути экономии, естественно, различны, но есть и общие направления. Это прежде всего соблюдение технически обоснованных удельных норм расхода. Надо постоянно совершенствовать технологию производства, сокращать простои и исключать холостую работу станков, внедрять скоростные режимы резания металлов, непрерывную работу электротермических печей, применять многопостовые сварочные агрегаты, совершенствовать схемы освещения. Этот перечень мер можно продолжить.В прошлом году коллективы предприятий, развернув социалистическое соревнование за соблюдение режима экономии, сберегли против плановых норм 2,7 процента электрическойэнергии, а тепловой — 2,1 процента. Наиболее весомую лепту внесли такие томские предприятия, как заводы электротехнический, манометровый, электроламповый, подшипниковый, деревообрабатывающий комбинат. Так, на манометровом заводе сэкономили более 500 тысяч киловатт- часов электроэнергии, а на электротехническом — 440 тысяч. Коллективы этих предприятий были победителями в соревновании за экономию электроэнергии и повышение коэффициента мощности.За счет чего достигнута такая экономия? На манометровом заводе применен индукционный нагрев заготовок. Специалисты знают, какие преимущества дает этот способ по сравнению с нагревом их в электропечах. На предприятии внедрены поточно-механизированные линии, автоматиче

ская обработка деталей манометров. Большими энтузиастами новшеств проявили себя заместитель главного энергетика завода А . С . Дом- ников, а на электротехническом заводе — главный энергетик Л. Д . Осипов.Но не изжйты и другие факты. Перерасходовали электроэнергию заводЖ БК-40. ПМК-170, ПМК- 580, автобаза «Томск- сельстроя», Моряковский- стеклозавод, а теплоэнергию — спичечная фабрика «Сибирь», мебельный комбинат, Асиновский трактороремонтный завод. Серьезные недостатки допущены на Томском электромеханическом заводе, домостроительном комбинате, базе « Горпл од оовощ торга ».Что значит, например, возврат воды с температурой, превышающей проектную? Безвозвратно теряется само тепло, а также электроэнергия, необходимая для получения горячей оборотной воды и ее перекачки. Кроме того, нарушение температурного режима на одних предприятиях ухудшает нормальное теплоснабжение соседних.А  теперь вернемся, скажем, к заводу Ж БК-40. О какой экономии можно говорить, если здесь учет электроэнергии, нормирование расхода поставлены крайне неудовлетворительно, исколько здесь бесхозяйственности! Почему, опрашивается, в дневное время не отключается наружное освещение? Почему силовой трансформатор находится под напряжением даже в нерабочее время? Этих «почет му» много. Для обогрева помещений пользуются кустарными электронагревате- телями.46 предприятий области не используют резервы экономии электроэнергии за счет компенсации реактивной мощности (та часть энергии, которая не делает полезной работы). Одно дело, когда реактивная мощность получена на месте, там, где токоприемники. А  вот когда она передается на большие расстояния от электростанции или подстанции, то до

полнительно появляются потери напряжения. Вот где широкое поле раздумий для специалистов. Ведь эфф&кт от оптимальной компенсации очень большой. Правильно поступают те, кто устанавливает, скажем, для этой цели статические конденсаторы.Проверки, которые периодически делает энергоинспекция, выявляют много фактов бесхозяйственности. Вот еще пример. На рабочих площадках строительного управления № 12 треста «Томскжилстрой» вовсю пользуются электрокалориферами. Помещения (разговор идет о строящихся производственных зданиях) не утеплены, двери и окна не подогнаны. Мы подсчитали, .что только за сутки на этих стройках расходуется впустую столько электроэнергии, сколько ее нужно на сутки такому предприятию, как спичфабрика «Сибирь».Тысячи киловатт-часов электроэнергии выбрасывают на ветер предприятия «Гор- света» из-за того, что не соблюдается режим ночного освещения на улицах Томска, таких, например, как улицы Усова, Вершинина, Лебедева, Льва Толстого, и других. Во многих магазинах и столовых не выключается на ночь общее освещение залов, витрин, оставляются включенными световые рекламы. Это не только расточительно, но и пожароопасно.Многие совхозы и колхозы (им не утверждаются удельные нормы расхода на единицу продукции) используют электрическую энергию как вздумается — на отопление, например, производственных помещений, применяя электрокотлы, электрокалориферы и другие установки. Часто все делается без учета возможностей электрических сетей и трансформаторных подстанций.Экономия энергоресурсов —забота общая. Это не эпизодическая кампания, а большое государственное дело. Надо беречь каждый киловатт-час, каждую калорию,N. кубометр горячей воды и сжатого воздуха.
А . БАРЫ Ш Н И КО В,

главный инженер энер
госбыта Р Э У  «Томск- 0 К 

энерго».

Ш т т  
ш ш : л

А С У  — « Геология » |
В наше время оценка перспектив запасов нефти и газа Е 

невозможна без существенного повышения качества обра- Е 
ботки информации. Для этого в Томском территориальном Е 
геологическом управлении создана АСУ. Использование ЭВМ Е 
позволяет быстро проанализировать и дать оценку большому Е 
объему геологических и других показателей. Это помогает = 
рационально определять фронт геологоразведочных работ в s  
заданных рамках стоимости и технических возможностей. а  

НА СНИМКАХ: зал электронно-вычислительных машин; а  
старший инженер А. А. Юрков; оператор Татьяна Симонова, а

Ф о т о  В. Казанцева. а
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I Э К О Н О М И Я -  1 2,5 МИЛЛИОНАДесятая пятилетка — пя- 
Е тилетка качества и эффек- 
Е ти внести. А  как быть с 
Е проектами, которые выданы Е раньше, а . строительство по Е ним будет осуществляться сегодня, завтра? Ведь в настоящее время появилось немало новых . решений по многим техническим вопросам. В Томском отделении ордена Ленина и ордена Октябрьской Революции института «Тепло- электропроект» этому вопросу придается первостепенное значение. Новые технические решения незамедлительно. рассматриваются и реализуются на объектах, по которым уже выдана и утверждена техническая документация.Западно-Сибирская Т ЭЦ  в Новоку^ецке дает тепловую и электрическую энергию гиганту черной металлургии страны — Западно- Сибирскому металлургическому заводу. Для энергоснабжения новых цехов предприятия требуются дополнительные мощности. В целях сокращения объемов строительно-монтажных работ пускового комплекса турбоагрегата № 6 Западно- Сибирской Т Э Ц  и обеспечения его досрочного ввода в эксплуатацию главные специалисты ТомТЭПа В, В. Богачев и С . П. Шилов пересмотрели компоновочные решения по топливному хозяйству Т Э Ц . Решено заменить размораживающее устройство традиционного типа устройством на авиационных двигателях (с отработанным моторесурсом), переоборудованным для работы на обычном дешевом дизельном топливе.Недавно Минэнерго С С С Р  своим решением утвердило предложение томичей о корректировке схемы топли- воподач'и второй очереди строительства Западно-Сибирской Т Э Ц . Отмечено, в частности, что оно улучшает условия эксплуатации и строительства, снижает трудозатраты и капитальные вложения на сумму 2.560 тысяч рублей по сравнению с ранее выданной на стройку проектно-сметной документацией. Инженеры продолжают творческий поиск, направленный на увеличение экономии, улучшение качества проектирования.

Л. КЛЕПЦО В.

Опыт томского вуза на ВДНХ

В с о ю з е  
с п р а к т и к о йУспехи советской высшей школы и перспективы ее развития в десятой пятилетке широко отражаются в экспозиции павильона «Народное образование» Выставки достижений народного хозяйства С С С Р . Здесь представлено около трехсот творческих работ студентов. Некоторые из них рассказывают об опыте организации социалистического соревнования в учебных заведениях, проведения общественно-политической практики, военно-патриотического и интернационального воспитания студентов.В экспозиции Выставки представлены приборы, которые позволяют человеку держать под контролем различные, порою непредвиденные явления и процессы, возникающие на производстве. Одно из таких явлений — электростатические заряды. Они возникают на оборудовании и изделиях в химической, нефтехимической, нефтеперерабатывающей, горнодобывающей, авиационной, полиграфической промышленности.До недавнего времени не было приборов, позволяю'- щих с достаточной точностью проводить оперативные измерения электростатических зарядов в условиях промышленного производства. Поэтому на предприятиях затруднялось проведение предупредительных мероприятий. Теперь для этой цели можно использовать индикаторы М ИЭП-1М  и М ИЭП-2М , представленные на выставку. Они созданы в Н И И  автоматики и электромеханики при Томском институте автоматизированных систем управления и радиоэлектроники совместно с Институтом физики имени Л. В. Киренского СО  А Н  С С С Р .В постановления ЦК К П С С  и Совета Министров С С С Р  «О мерах по дальнейшему совершенствованию высшего образования в стране» подчеркивается не- 5 обходимость улучшения ка- j чества подготовки молодых

специалистов, вооружения их современными знаниями, навыками организаторской и общественно - политической работы. О том, как совершенствуется эта деятельность в вузах, В Д Н Х  рассказывает на примере Т И А С У Р а.Несколько лет назад в институте была введена общественно-политическая практика студентов, которая сегодня является составной частью учебно-воспитательного процесса. Она состоит из двух взаимосвязанных частей — теоретической и практической. На лекциях и семинарских занятиях студенты знакомятся с методикой общественно-политической, воспитательной и организаторской работы в коллективе, с , социальными функциями инженера на предприятии. Практическая часть предусматривает об- ществеяно-организаторск у ю и агитационно-пропагандистскую деятельность — написание рефератов и докладов, выступление с ними, чтение лекций, проведение бесед в институте и на предприятиях.Кроме этого, каждый третий студент является слушателем факультета общественных профессий, где имеется десять отделений: школы комсомольского, профсоюзного актива, школа молодого лектора, отделения инструкторов Д О С А А Ф , организаторов добровольных народных дружин, командиров строительных студенческих отрядов, тренеров и су- дей-общественяинов. Занятия на этом факультете активизируют студентов.Экспозиция выставки наглядно подтверждает положение о том, что современный молодой специалист — это человек, в совершенстве владеющий своей специальностью, ясно видящий политические цели партии и страны, имеющий широкую научную и практическую подготовку.
В. ЕРЕМ И Н .

старший редактор уп
равления пропаганды 

ВДНХ.
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Обучению , воспитанию , п о в ы ш ен и ю  
квалификации молодежи-внимание Советов
ЧЕТВЕРТАЯ СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ31 марта 1976 года состоялась IV  сессия Томского областного Совета депутатов трудящихся.С докладом «О работе местных Советов по обучению, воспитанию и повышению квалификации молодежи в свете решений X X V  съезда К П С С » выступил председатель облисполкома Н. В. 

Лукьяненок.Он сказал, что се&сия областного Совета проводится в обстановке огромного политического и ) трудового подъема, вызванного X X V  съездом К П С С .Вся партия, весь советский народ выражают свое горячее и полное одобрение итогам работы съезда, его решениям, плодотворной деятельности Центрального Комитета партии, Политбюро ЦК во главе с  Л. И. Брежневым.Прошедшее недавно собрание актива областной и Томской городской партийных организаций единодушно одобрило решения съезда и от имени всех трудящихся области выразило сердечную благодарность Центральному Комитету Коммунистической партии, Политбюро ЦК во главе с товарищем Л. И. Брежневым за неустанную заботу о процветании социалистической Отчизны, повышении материального благосостояния и культурного уровня народа.Главной задачей десятой пятилетки X X V  съезд партии определил дальнейший подъем материального и культурного уровня жизни народа на основе динамичного й пропорционального развития общественного производства и повышения его эффективности, ускорения научно-технического прогресса, роста производительности труда, всемерного улучшения качества работы во всех звеньях народного хозяйства.Осуществление задач новой пятилетки требует повышения ответственности партийных, советских, хозяйственных и общественных организаций в деле коммунистического и нравственного боепитания молодежи, ее общеобразовательной и профессиональной подготовки.В нашей области неуклонно расширяется сеть учебных заведений и укрепляется их материальная база, увеличиваются контингенты учащихся в системе заочного и вечернего обучения, повышается уровень учебно- воспитательной работы, используются многообразные формы обучения и повышения квалификации молодых работников на производстве.. И это дает ощутимые результаты. Сейчас в народном хозяйстве области работает свыше 14 тысяч молодых людей, имеющих высшее и незаконченное высшее образование, 58 тысяч — среднее общее и специальное образование. Это 58 процентов работающей молодежи. Около половины молодых тружеников, не имеющих среднего образования. продолжают учебу в системе вечерне-заочного образования. В основном выполнено задание X X IV  съезда К П С С  о переходе ко всеобщему среднему образованию подрастающего поколения. Молодежь с энтузиазмом трудится на всех участках коммунистического строительства, вносит достойный вклад в развитие народного хозяйства и культуры, освоение природных богатств области.Но докладчик отмечает, что уровень работы местных Советов, хозяйственных и общественных организаций по обучению ц повышению квалификации молодежи еще не отвечает в полной мере требованиям, вытекающим из решений X X V  съезда К П С С . Предстоит в ближайшее время значительно улучшить эту работу.В народном хозяйстве области занято большое количество людей в возрасте до 30 лет, которые уже приобрели производственныйопыт, но по разным причинам не получили среднего образования. Для них одной из наиболее удобных форм .повышения общеобразовательного уровня является

обучение в вечерней или заочной школе. Сейчас в таких школах обучается более 17 тысяч молодых людей. За годы девятой пятилетки без отрыва от производства в вечерних школах получили среднее образование около 6 тысяч человек. Наиболее высокий охват обучением работающей молодежи достигнут в г. Томске, Ко- жевниковском, Зырянском, Томском и Колпашевском районах. Однако в ряде районов систематически не выполняются планы комплектования вечерних и заочных школ, плохо сохраняется контингент их в течение учебного года. Так, в Пара- бельском, Каргасокском, Верхнекетоком, Кривошеин- ском, Бакчарском и Шегар- ском районах отсев учащихся из вечерних и заочных школ составляет 40— 60 процентов. На предприятиях лесной промышленности, в строительных организациях и других отраслях народного хозяйства немало молодых рабочих не имеют среднего образования. Особенно неудовлетворительно организовано обучение в вечерних и заочных школах сельской молодежи. В Александровском районе из 1.930 молодых рабочих, не имеющих среднего образования, постоянно посещают занятия лишь 170. Материальная база вечерних (сменных) общеобразовательных школ в Бакчарском, Верхне- кетском и ряде других районов слаба.Все это — результат того, что некоторые райисполкомы, областные ведомства, многие хозяйственные руководители не проводят достаточной организаторской работы с учащимися. Обл- оно (М. Д. Шипулин), институт усовершенствования учителей и руководители школ слабо контролируют' уровень преподавания и качество знаний учащихся в вечерних и заочных школах.В ближайшие два года надо коренным образом поправить дело.Ведущая роль в подготовке молодых рабочих принадлежит системе профессионально-технического образования. Постановления ЦК К П С С  и Совета Министров С С С Р  «О дальнейшем совершенствовании системы профессионалы*» - технического образования» и «О дальнейшем развитии сети сельских средних профтехучилищ и улучшении их работы» способствовали улучшению деятельности ПТУ.В области имеется 39 профтехучилищ, в которых обучаются 15 тысяч человек по 115 специальностям. За девятую пятилетку направлено в народное хозяйство 43,5 тысячи молодых рабочих, или в полтора раза больше, чем в предыдущей пятилетке.Улучшаются показатели работы профтехучилищ.Однако уровень развития профессионально - технического образования, отмечает докладчик, еще отстает от быстро растущих запросов народного хозяйства.Всего одна треть потребности в рабочих кадрах восполняется через сеть профессионально - технических училищ. В профтехучилищах не готовятся строители-мелиораторы, радиомонтажники, операторы животноводческих комплексов, а также работники сферы обслуживания на селе.Областное управление сельского хозяйства, советские, сельскохозяйственные органы, колхозы н совхозы Кожевниковского, Чаинско- го, Колпашевского, Зырянского и других районов не уделяют должного внимания сельским профтехучилищам, укреплению их учебно-материальной базы и комплектованию молодежью. Серьезной критики за этот же недостаток заслуживают руководители объединения «Том- леспром».Областное управление профтехобразования (В. Г. Гальцев) недостаточно контролирует учебно-воспитательную работу в училищах, особенно сельских, мало проявляет инициативы и настойчивости в укреплении

их Материально-технической базы.Тов. Лукьяненок сказал, что на промышленных и сельскохозяйственных предприятиях области в 1975 году было охвачено различными формами профессионального и экономического обучения более 56 тысяч человек, в том числе обучались на производственнно-техни- ческих курсах 12 тысяч, на курсах обучения вторым и совмещенным профессиям— 7 тысяч человек.Опыт лучших наставников области Героев Социалистического Труда П. Ф. Фроловой, Т. В. Лапшовой,A . И. Лавровой, Н. И. Сараны, Э. Б. Быковой становится достоянием многих кадровых рабочих. Важно еще шире развивать наставничество как одну из важнейших форм нравственного и профессионального воспитания молодежи.В заключение Н. В . Лукьяненок говорит, что исполкомы областного, районных, городских, сельских и поселковых Советов, руководители трудовых коллективов и общественных организаций, учебных заведений обязаны обеспечить неуклонное выполнение положений и задач, выдвинутых Генеральным секретарем ЦК К П С С  товарищем Л. И. Брежневым в Отчетном докладе X X V  съезду партии по коммунистическому воспитанию молодежи. Главное — развивать политическую и трудовую активность, творческую инициативу молодежи, обеспечить деятельное участие каждого молодого человека в выполнении решений X X V  съезда К П С С . * * ★Содокладчик — председатель постоянной депутатской комиссии по делам молодежи депутат В. И. Зор- 
кальцев говорил о задачах, вытекающих из решений X X V  съезда К П С С п о  дальнейшему развитию народного образования, улучшению подготовки квалифицированных кадров для различных отраслей народного хозяйства.Он подчеркнул необходимость дальнейшего укрепления материально-технической базы школ, и в том числе для ведения профессиональной ориентации учащихся.41 школа области до сих пор. не имеет мастерских, многие школы не располагают приусадебными участками, им не хватает техники и механизмов для политехнического обучения. Совместный приказ облоно, производственного управления сельского хозяйства, объединения «Томлеспром» по этому вопросу не везде выполняется.В. И. Зоркальцев критикует руководителей органов народного образования, а также отделы кадров промышленных и сельскохозяйственных предприятий за слабое внимание к организации обучения в вечерних школах рабочей молодежи.Содокладчик отметил необходимость усиления учебно-воспитательной работы с учащимися системы профтехобразования, высказал от имени комиссии ряд предложений и замечаний по обсуждаемому вопросу.* * • *Первым в прениях по докладу выступил депутат
B. В. Вагин — председатель Советского райисполкома г. Томска.Он сказал, что под руководством районной партийной организации райисполком, его отделы, депутатский актив улучшают работу по обучению молодежи без отрыва от производства.'Открыта районная заочная школа № 9, организовано 14 учебно-консультационных пунктов на предприятиях и в учреждениях. В текущем году обучаются 3.485 человек работающей молодежи.Вместе с тем он отмечает недостатки в профессиональной ориентации, трудовом воспитании школьников, вносит предложения по укреплению материально-технической базы школ и профессионально - технических училищ в районе.

Депутат М. В. Некрасова— аппаратчица газоочистительной станции электролампового завода рассказала, что коллектив завода успешно выполнил обязательства в честь X X V  съезда К П С С , взял хороший старт в десятую пятилетку. Успехам во многом способствует техническое училище № 17, которое подготовило для завода более 1,5 тысячи квалифицированных рабочих.Однако, говорит М. В. Некрасова, у нас немало молодежи, не имеющей среднего образования и не желающей учиться. Почему? Имея 7— 8 классов образования за плечами, но высокий квалификационный разряд, такие рабочие, по их убеждению, живут припеваючи. Этой мещанской психологии пора дать бой.Депутат Н. Д. Досужев — начальник областного производственного управления сельского хозяйства говорил о том, как сельхозорганы под руководством партийных организаций решают вопросы подбора, подготовки и воспитания кадров для сельскохозяйственного производства. Подавляющее большинство руководящих кадров села имеют высшее и среднее специальное образование, с большой энергией и ответственностью трудятся ради укрепления экономики совхозов и колхозов. На курсах механизаторского всеобуча в этом году будут подготовлены 1.000 комбайнеров, 1.700 трактористов, 580 шоферов.Выступающий рассказывает о том, как сельскохозяйственные органы совместно со школами ведут работу по профориентации и трудовому воспитанию учащихся.Н. Д. Досужев критикует руководителей районных управлений сельского хозяйства, а также ряда хозяйств Молчаяовского, Парабель- ского, Томского и других районов за неудовлетворительную подготовку кадров для сельского хозяйства, слабое закрепление специалистов на местах.Депутат В. А . Мосейчук— шофер'; Ергайского Л П Х  рассказал, как проходила в их: коллективе ударная трудовая вахта в дни работы X X V  съезда К П С С .В леспромхозе неплохо поставлено наставничество над молодыми рабочими, развивается ' движение под девизом «Умеешь сам -— научи другого». Руководители Л П Х  и общественные ор- - ганизации внимательно относятся к организации труда и учебы молодежи.В. А . Мосейчук высказал критическое замечание в адрес руководителей объединения «Томлеспром»: в поселке Красный Яр строится недостаточно жилищно-бытовых объектов. Это мешает закреплению молодежи.Проблеме воспитания достойной рабочей смены посвятил свое выступление генеральный директор объединения «Сибкабель» депутат 
В. В. Лычагин. Многое делается в объединении, чтобы на место уходящих на отдых ветеранов пришли грамотные, зрелые кадры. Двенадцать комсомольско- молодежных бригад, более трехсот молодых рабочих, техников, инженеров соревнуются за право называться лучшими. Молодежь активно включилась в поход за повышение качества и эффективность труда, поддержала инициативу рабочего В. Остроухова, выступившего в газете «Известия». Около двухсот человек учатся в вузах, техникумах и' школах рабочей молодежи, еще четыреста — в школах повышения квалификации.Вместе с тем, указал выступающий, в объединении еще немало и недостатков. 160 молодых рабочих не имеют среднего образования и нигде не учатся. Недостаточно высок теоретический и организационный уровень занятий в некоторых школах коммунистического труда.Большие претензии высказал В. В. Лычагин к Кол- пашевскому техническому училищу № 29, готорое готовит рабочих для объеди-

П о  с о в е т у  Э В МОбластной сельскохозяйственный информационновычислительный центр, созданный в Кургане, выпол- в.-л первый большой заказ хлеборобов: для всех районов Зауралья разработаны научно обоснованные рекомендации по оптимальной потребности и распределению минеральных удобрений. При составлении задачи для ЭВ М  специалисты центра учли запланированную на 1976 год прибавку к урожаю, а также тип почв,

<ях агрохимическую характеристику, среднюю дозу ранее внесенных удобрений и другие условия. Расчеты помогут полеводам эффективно использовать каждый центнер туков, будут способствовать выполнению социалистических обязательств первого года пятилетки: собрать по 18— 20 центнеров зерна с гектара, поднять урожайность кормовых культур, картофеля и овощей.

Вычислительный центр принял заказы и от животноводов. Известно, что один и тот же набор кормов, но в более рациональном сочетании, дает значительный прирост продукции, снижает ее себестоимость. Специалисты с помощью ЭВ М  могут составлять рационы питания, состоящие из 25— 30 компонентов.Широкое внедрение автоматизированной системы управления производством — близкое будущее сельского хозяйства Зауралья.(Корр. Т А С С ).Курган.
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лей а гиткол л екти вов . На се
м и н а р е  вы ступил л ектор  
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и задачам  по пр опа ган д е  и 
и зуч е н и ю  е го  ре ш ен и й  и 
м атериалов.

М . БИРЮКОВ.

нения. Низкий технический уровень подготовки усугубляется просчетами в воспитательной работе. Из 100 выпускников училища на производстве закрепились всего 34.— Как самое большое событие в своей жизни, с огромным вниманием и воодушевлением 130 тысяч комсомольцев, 300 тысяч юношей и девушек области встретили X X V  съезд родной партии, — начал свое выступление первый секретарь обкома комсомола депутат 
В. С. Шуварнков. — Внести достойный вклад в выполнение выдвинутых партией задач — обязанность и почетный долг комсомольцев.Сегодня по-прежнему актуален ленинский наказ учиться, коммунизму. Ленинские уроки, общественно- политическая аттестация, Ленинский зачет, областное комсомольское собрание «Учиться — ленинский завет» — все эти формы способствуют творческому овладению молодежью марксистко-ленинским учением, повышают общественную активность, ответственность за качество знаний.Выступающий обратил внимание на необходимость улучшения профессиональной ориентации школьников. Важно шире использовать для этого уроки труда, ученические производственные бригады, лагеря труда и отдыха. В. С . Шувариков подверг критике тех хозяйственников, которые мало заботятся о росте общего и профессионального образования рабочих. Среди них — руководителя Асиновского деревообрабатывающего комбината, где число молодежи без среднего образования не снижается, а увеличивается.На трибуне — председатель Парабельского райисполкома депутат Л. М. Его
ров. Партийные, советские органы района, заявил он, наметили систему мер для укрепления учебноматериальной базы школ, совершенствования учебно- воспитательного процесса. Шефство предприятий и хозяйств над школами, ознакомление подростков с основами производства в процессе изучения школьных дисциплин, трудовое обучение в мастерских, создание строительн о-p е м о н т н ы х  бригад, звеньев по заготовке кормов для общественного животноводства, лагеря труда и отдыха — все это основательно готорит к взрослой самостоятельной жизни. Богатый опыт накопила ученическая производственная бригада Пудин- ской средней школы.В «Основных направлениях развития народного хозяйства С С С Р  на 1976— 1980 годы», принятых съездом, предусмотрено в 2,5 раза увеличить подготовку рабочих высокой квалификации в системе профтехобразования. Отсюда —• сложность задач, подчеркнул, выступая на сессии, начальник областного управления профтехобразования В. Г. 
Гальцев. Нам необходимо реконструировать и вновь построить семь сельских училищ на четыре тысячи мест, несколько училищ в областном центре. Вез помощи базовых предприятий трудно развивать учебно- производственную базу и готовить' современных рабочих. За то, что ни одно сельское профтехучилище не отвечает требованиям дня, большая часть вины ложится на областное управление сельского хозяйства. Пять сельских П ТУ не имеют учебных хозяйств, полигонов, животноводческихферм, необходимых машин. Крайне медленно возводятся новые здания для ОПТУ в Колпашеве, Асине, Ше- гарском районе. Многие хозяйства, школы неохотно направляют в училища молодежь. Комсомольские организации также стоят в стороне от этого дела. Ждут большой помощи училища, готовящие кадры для строительства.По обсужденному вопросу областной Совет принял соответствующее постановление.

К Н О В Ы М  У С П Е Х А М  
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ СОЦИАЛИЗМА
(Т А СС ). Верность болгарских коммунистов идеалам марксизма-ленинизма, единство партии и народа, строящего развитое социалистическое общество, продемонстрировал X I  съезд Болгарской коммунистической партии, завершивший сегодня свою работу.В течение пяти дней посланцы партийных организаций страны подводили итоги пройденного пути, намечали планы на будущее. Отчетный доклад ЦК В К П , с которым выступил Первый секретарь ЦК ВКП Т. Живков, выступления делегатов были проникнуты глубоким убеждением в том, что путь Болгарской коммунистической партии един с путем Коммунистической партии Советского Союза, путь народа Болгарии един с путем советских народов. В тесном единстве с братскими социалистическими .странами, и прежде всего с Союзом Советских Социалистических Республик, Болгария видит свое будущее.Делегаты единодушно приняли резолюцию по отчету ЦК ВКП. за период менаду X  и X I съездами и об очередных задачах. В резолюции целиком и полностью одобряются политическая линия и практическая деятельность Центрального Комитета.

XI съезд БКП закончил работуБыло единогласно принято решение об «Основных направлениях общественноэкономического развития Н Р Б  в годы седьмой пятилетки (1976 — 1980 гг.)».Съезд избрал Центральный Комитет БКП  в количестве 154 человек. Кандидатами в члены ЦК избран 121 человек.Продолжительными аплодисментами участники съезда встретили сообщение о том, что на состоявшемся пленуме Центрального Комитета Первым секретарем ЦК БКП вновь избран Тодор Живков. Избраны также Политбюро и Секретариат ЦК БКП .С  заключительной речью на съезде выступил тов. Т. Живков.По поручению Центрального Комитета и Центральной контрольно-ревизионной комиссии партии он выразил глубокую благодарность делегатам X I съезда за оказанное доверие.От имени делегатов съезда, всех болгарских коммунистов тов. Т. Живков выразил уверенность в том, что Болгарская коммунистическая партия, партия Димитра Благоева и Георгия Димитрова, всегда будет непо

колебимо верна марксизму- ленинизму и пролетарскому интернационализму, всегда будет идти в боевых рядах мирового коммунистического и рабочего движения, поддерживать справедливое дело национально-освободительных движений. Вместе со всеми честными людьми мира она будет активно участвовать в борьбе за мир, за свободу и независимость, за демократию и социальный прогресс.Наша партия, подчеркнул Т. Живков, является живой частью нашего народа, его общепризнанным и любимым руководителем. Партия и народ поистине слиты воедино. В мире нет силы, внутренней и внешней, которая может разбить это единство, нарушить преданность партий своему народу, веру народа в свою партию.СО Ф И Я , 2 апреля. (Т А СС). Центральный Комитет Болгарской коммунистической партии устроил сегодня прием в честь гостей и делегатов X I  съезда БКП.С приветственной речью к собравшимся .обратился Первый секретарь Ц К  БКП Т. Живков.От имени зарубежных делегаций выступил, член Политбюро ЦК К П С С , секретарь ЦК К П С С  Ф. Д . Кулаков.Прием прошел в братской, сердечной обстановке.
НЕСГИБАЕМЫЙГ А В А Н А , 2 апреля. (Т А СС ). Генеральный секретарь Коммунистической партии Чили Луис Корвалан заявил, что мобилизация международного общественного мнения и объединение широких народных масс в борьбе против диктатуры внутри страны являются решающими факторами для возвращения Чили к демократии.Об этом сообщает корреспондент агентства Пренса Латина, ссылаясь на беседу с членом международной коллегии адвокатов по защите Луиса Корвалана Гуидо Кальви, побывавшим в Сантьяго. Г. Кальви встречался и Луисом Корваланом на прошлой неделе в концлагере «Трес-Аламос».Итальянский адвокат сообщил, что здоровье Луиса Корвалана серьезно подорвано: он страдает от язвы желудка, артрита и других болезней. Но, подчеркнул Г. Кальви, несмотря на все лишения и подорванное здоровье, Луис Корвалан сохраняет несгибаемый дух борца ■ и готов превратиться из «обвиняемого» в обвинителя, если хунта решит учинить над ним судебную расправу.Если пиночетовский режим начнет судилище над Луисом Корваланом, то этот фарс, подчеркнул адвокат, будет отвергнут всем цивилизованным миром. Г. Кальви добавил, что за два года сфабрикованного следствия
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В Софии состоялся митинг солидарности с борьбой 
чилийских патриотов.

Среди присутствующих были две дочери Генерального 
секретаря Компартии Чили Луиса Корвалана Вивиан и 
Мария-Виктория (на снимке в центре).Телефото В Т А —Т А С С .фашисты не смогли найти никаких фактов для предъявления обвинения Луису Корвалану и другим деятелям Народного единства.Возмущение юриста вызвал запрет Луису Корвалану пользоваться книгами и газетами.

Г . Кальви подчеркнул, что на него произвел огромное впечатление высокий дух единства и братства, характеризующий отношения между политзаключенными Чили, которые уверены в победе своего народа.З А Я В Л Е Н И Е  ГОСДЕПАРТАМЕНТА СШАВ А Ш И Н Г Т О Н , 2 апреля. (Т А СС ). Государственный департамент С Ш А  распространил заявление,. в котором отмечается, что договор об ограничения подземных испытаний ядерного оружия был подписан 3 июля 1974 года, и предполагалось, что' он вступит в силу 31 марта 1976 года. Однако договором предусматривается, что С Ш А  и С С С Р  заключат отдельное соглашение, касающееся проведения подземных ядерных взрывов в мирных целях.На переговорах о подземных ядерных взрывах в мирных целях, отмечается в заявлении, стороны достигли

значительного прогресса на пути к заключению соглашения, и в. Москве продолжаются переговоры для того, чтобы решить несколько остающихся вопросов.Стороны надеются, говорится далее в заявлении, что удовлетворительное соглашение может быть заключено в ближайшие несколько недель. С Ш А  ожидают, что в течение этого периода ни та, ни другая сторона не будет производить4 испытаний ядерного оружия мощностью выше, порога в 150 килотонн. На ближайшее будущее у С Ш А  нет планов проведения испытаний оружия большой мощности выше предела в 150 килотонн.ПРЕСТУПНАЯ ПРОВОКАЦИЯН Ь Ю -Й О РК , 2 апреля. (Т А СС ). Пользуясь попустительством властей, распоясавшиеся сионистские молодчики совершили очередную преступную провокацию против советского учреждения в Нью-Йорке. Сегодня утром бандиты из сионист

ской организации «Лига защиты евреев» обстреляли здание постоянного представительства С С С Р  при ООН. К счастью, никто не пострадал.Представительство С С С Р  при ООН заявило американской стороне решительный протест.

ДОГОВОРЁННОСТЬ о 
ПРЕКРАЩЕНИИ ОГНЯБ Е Й Р У Т , 2 апреля. (Т А СС ). Национально- патриотические силы и правые партии Ливана достигли договоренности о временном прекращении военных действий сроком на 10 дней. Эта договоренность должнавступить в силу сегодня. Ответственность за поддержание порядка в столице и ее окрестностях В'Овлагается на Бейрутский гарнизон под командованием временного военного губернатора страны генерала А . Ахдаба и подразделения Палестинской освободительной армии.Представители национально - патриотических сил потребовали, чтобы в течение 10-дневного срока президент Ливана С. Франзкье подал, в отставку, а парламент избрал нового президента* Они заявили, что поддержат кандидата на президентский пост в4 том случае, если в своей программе он предусмотрит ликвидацию практики распределения государст венных постов в стране на религиозной основе.Председатель исполкома Организации освобождения Палестины (ООП) Я . Арафат в распространенном здесь заявлении приветствовал достижение договоренности о прекращении военных действий.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 4 апреля 1976 года

ник М О С К О В С К И Й
Московский камерный музыкальный театр был создан в 1971 году г-тьавным режиссером Большого театра С С С Р , народным артистом С С С Р , лауреатом Государственных премий С С С Р  профессором Б. А . Покровским. С 1974 года главным дирижером театра стал народный артист Р С Ф С Р , лауреат Ленинской премии профессор Г. Н, Рождественский. Режиссер театра — Г. В. Спектор. Дирижеры — В. Агронский и А . Левин.Задачей театра, по мысли его организатора и художественного руководителяБ. Покровского, является пропаганда искусства камерной оперы, обладающего своей спецификой, своими организационными и творческими преимуществами.На протяжении более трех веков камерная опера привлекала внимание многих крупнейших русских композиторов, создавших оригинальные произведения значительной художественной ценности. Большой вклад в этот жанр внесли известные русские композиторы X V III века- Д. Боргнянский, В. Фомин, В. Пашкев-ич, М. Соколовский. Живой интерес к жанру камерной оперы проявляют и советские композиторы.Первой постановкой, осуществленной Московским камерным музыкальным театром, была опера композитора Р. Щедрина «Не только любовь». С  июня 1975 года театр регулярно показывает спектакли в собственном помещении. Постановки пользуются успехом публики, получили признание прессы. Небольшой зал театра всегда переполнен. Мобильность театра позволила ему успешно гастролировать во многих городах Р С Ф С Р  (Ульяновск, Куйбышев, Волгоград, Саратов, Казань, Ростов, Ставрополь, Пермь, Свердловск и другие), в ряде городов Украины, Белоруссии и Литвы.В сентябре 1975 года коллектив участвовал в Быд- гощском фестивале старинной музыки в Польше. Были с большим успехом показаны . два спектакля русских композиторов X V III  века — «Сокол Федериго дельи Аль- бериги» Д. Бортнянского и «Скупой» В. Пашкевича.

Сейчас в репертуаре театра 14 оперных спектаклей. Это — «Не только любовь» Р . Щедрина, «Много шума из-за... сердец» Т. Хренникова, «Сокол» Д. Бортнянского, «Скупой».

КАМЕРНЫ Й М УЗЫ КАЛЬНЫ Й
[ П р е д с т а в л я е м  г о с т е йВ. Пашкевича, «Голос земли» А . Островского, «Нос» Дм. Шостаковича, «Бедные люди» (по Ф . Достоевскому) Г. Седельникова, «Директор театра» В. Моцарта, «Брачный вексель» Д. Россини, «Шинель» и «Коляска» А . Холминова, «Близнецы» Ф. Шуберта, «Аптекарь» И. Гайдна и детский музыкальный спектакль «Вво- линка» А . Кулыгина.Театр впервые приезжает в Томск. Томичам мы покажем пять спектаклей: оперу Дм. Шостаковича «Нос» (по Н. В. Гоголю), комическую оперу В. Пашкевича • «Скупой», комическую оперу Т. Хренникова «Много шума из-за... сердец», а также одноактные комические оперы И. Гайдна «Аптекарь» и Д. Россини «Брачный вексель». В спектаклях заняты недавние выпускники столичных художественных вузов — консерватории, института имени Гнесиных и ГИ ТИ Са имени Луначарского.Опера-сатира Дм. Шостаковича «Нос» была написана в 1928 году и впервые поставлена в Ленинграде в 1930-м. С  тех пор она не ставилась на советской сцене. Композитор написал оперу на сюжет повести Н. В.

Гоголя. Дм. Шостакович вслед за великим сатириком клеймит мещанско-чиновничье общество, толпу зевак, сплетников, обывателей.Комическая опера В. Пашкевича по пьесе Я . Княжнина «Скупой» — образец одного из ранних оперных произведений X V III века. Пьеса Я . Княжнина остроумно высмеивает нравы провинциального русского дворянства того времени.Т. Хренников создал свою комическую оперу «Много шума из-за... сердец» на основе музыки, написанной им почти 40 лет назад к шекспировской комедии «Много шума из ничего». Либретто оперы написано руководителем театра Б. А . Покровским. Т. Хренников дополнил музыкальный материал. Музыка раскрывает сердечные коллизии главных персонажей, любовную -путаницу событий, происходивших в далекие времена в итальянском городе Мессине.Одноактная комическая опера австрийского композитора И. Гайдна «Аптекарь» написана в 1768 году на текст итальянского драматурга Карло Гольдони. Сюжет «Аптекаря» несложен. Главных действующих лиц всего четыре: старый аптекарь Семпрояио, опекаемая

им девушка Гриллета, аптекарский помощник Меньоне и молодой богатый фат Вольпино. Меньоне и Грил- лета любят друг друга. Волышно пытается соблазнить девушку, а Семпронио, одержимый старческим сластолюбием и ревностью, намерен на ней жениться. В результате ряда забавных перипетий Семпронио и Вольпино оказываются одураченными, а Грилл-ета и Меньоне счастливо соединяются.Одноактная комическая опера Д. Россини «Брачный вексель» написана восемнадцатилетним композитором н а . сюжет одноактной -комедий Гаэтано Росой. Американский купец сватается к дочери обедневшего итальянца. Однако девушка предпочитает отдать руку другому. Дело заканчивается свадьбой.В планах Московского камерного- музыкального театра — новые постановки опер советских и западных композиторов. Коллектив нашего театра с нетерпением ждет встреч с томскими любителями музыкального искусства.
А. ИОФФЕ, 

заведующий литератур
ной частью Московско
го камерного музыкаль

ного театра.

СПОРТ I СПОРТШ 2 Ш \

В спор вступили грацииХудожественная гимнастика России еще молода. В 1973 году она праздновала свое 25-летие. Впрочем, дело не в возрасте. Сколько бы лет ни исполнилось гимнастике, она всегда остается эталоном молодости, элегантности и красоты. Недаром тех, кто отдает ей свое сердце, называют грациями.Этот вид спорта завоевал любовь и признательность во всем мире. А  время приносит гимнастике лишь возросшее мастерство, более виртуозное исполнение. И, естественно, пополняются ряды ее поклонников.В прошедшем году Томск, стал свидетелем блистательных выступлений известных мастеров Галимы Шугуро- вой, Ирины Дерюгиной, Натальи Крашенинниковой, Жанны Васюры. Тогда в нашем городе проходили соревнования на Кубок С С С Р  и чемпионат С С С Р ., Через год томский помост снова стал ареной борьбы между сильнейшими грациями России. Десять лучших команд Р С Ф С Р — из Пензы, Красноярска, Иркутска, Кургана, Владивостока и других городов оспаривают право участвовать в финале чемпионата республики. Вы-1

ступает на соревнованиях и сборная Томска, в состав которой в основном вошли воспитанницы Д Ю С Ш  при Дворце зрелищ и спорта.Получить путевку в финал будет непросто. Самый сильный соперник— команда Омска, победительницачемпионата Р С Ф С Р  по художественной гимнастике 1975 года.Итак, спор граций начался.В пятницу во Дворце зрелищ и, спорта соревнования открылись торжественным парадом участниц. Под звуки спортивного марша на помост поднялись сборные команды городов. Аплодисментами встретили зрители хорошо известную им команду омичек, участницу прошлогодних соревнований. Титулы омских гимнасток звучат весомо — члены сборной Союза, чемпионы страны, мастера международного класса.,К спортсменкам с приветствием обратился заместитель председателя горисполкома И . А . Шнурко.— Нам приятно, что Томск все чаще принимает у себя лучших спортсменов страны, — сказал он. — Желаем, чтобы помост Двор

ца зрелищ и спорта принес вам успех, чтобы он способствовал росту вашего мастерства.Капитаны команд поднимают флаг соревнований. Гостям преподносят цветы самые юные гимнастки Томска....В  ярких всполохах света затрепетали ленты в руках гимнасток. Темпераментная, мастерски исполненная показательная программа, с которой выступили воспитанницы Д Ю С Ш  при Дворце зрелищ и спорта, открыла соревнования.В этот день утром гимнастки выступили с обязательной программой. Места между командами распределились так: на первом — команда Новосибирска, навтором — Хабаровска и на третьем —■ Иркутска.Вечером были . показаны обязательная программа со скакалкой и произвольная программа с мячом. Судейская коллегия подвела результаты первого дня соревнований.Впереди команда Омска, у  нее 92,25 очка. На втором месте — команда Пензы (85,8 очка) и на третьем — Томска (85,35 очка).Мы попросили прокоммен-

тировать выступления первого дня главного судью соревнований, судью республиканской категории С . В. Раискину.— Не только зрители, — сказала она, — но и судьи с нетерпением ждали выступления омичек. Надо сказать, эти ожидания оправдались. Гимнастки из Омска были вне конкуренции. Их выразительную, сложную произвольную программу отличали блестящая техника и виртуозность исполнения. Интересную композицию насыщали элементы высшей сложности. И х программа выглядела очень зрелищно и доставила немало приятных минут зрителям.От обязательной программы судьи всегда требуют точного исполнения всех движений, строго относятся к малейшей неточности. У  всех команд обязательная программа выглядела слабее произвольной. Недостаточно техничной она была и у пензенской команды, идущей пока на втором месте.Порадовали болельщиков томские гимнастки. Интересной была произвольная программа наших спортсменок, она включала элементы высокой сложности. Конечно, впереди еще два дня соревнований, но будем надеяться, что томские гимнастки займут призовое место.
Н. ИВАНОВА.Новости «Спартака»

З ако н ч и л и сь  соревнования 
по зим нем у м ногоборью  ГТО в 
зачет IV  сп о р ти в н ы х  и гр  
ш ко л ь н и ко в . В соревнованиях 
приняли  участие  16 ком анд  
ш кол области, победителей 
р а йо нн ы х  соревнований. В 
ком андном зачете первое ме
сто завоевала ком анда Ко- 
ж е в н и ко в с ко го  района. На 
втором месте — ш ко л ь н и ки  Аси- 
н овско го , на третьем  — Мол- 
чан о вско го  районов.

В личном  зачете у  м альчи

ков  первое место занял А. Руд- 
ко  из К о ж е в н и ко в с ко го  рай 
она. У девочек первой была 
А. Казанцева из А лександров
с ко го  .района .* * *

В г. Кирове состоялись  фи
нальны е соревнования на пер
венство Р о сси йско го  совета 
ДСО «С партак» , по зим не м у 
м ногоборью  ком пл екса  ГТО. 
Томичи заняли пятое место, 
п р о п усти в  вперед кол л ективы

Кем еровской , Л е ни н гр а д ско й  и 
М оско вской  областей и Ч уваш 
ско й  АССР.

В г. Кизеле П ерм ской обла
сти проходило первенство 
СССР среди ю нош ей по п р ы ж 
кам  на л ы ж а х  с трам плина. 
Команда ЦС ДСО «С партак», 
составленная в основном  из 
том ичей , заняла третье место. 
В, Б утаков , Н. Земель, С. Отеп- 
ко  д опущ ены  к  уч а сти ю  в л и ч 
ном первенстве СССР среди 
взрослы х. ★  * *

З а кон чил ась  зим няя  област
ная спартакиа да  пром ы ш л ен

н ы х  кол л ективо в  ДСО «Спар
та к» . С оревнования проводи
л ись  по л ы ж н ы м  го н ка м  и 
кр о ссу , ко н ь ко б е ж н о м у  спо р 
т у  и зим не м у  м н огоб орью  ГТО.

В ком андном  зачете первое 
место занял кол л е кти в  ф из
ку л ь т у р ы  И н ститута  о п ти ки  
атмосф еры  СО АН СССР.

С портсм ены  ДСО «С партак» 
рровели т а к ж е  соревнования 
по л ы ж н ы м  го н ка м . И здесь 
усп е х  в первой гр у п п е  со п ут 
ствовал ком анде И н сти тута  о п 
т и ки  атмосф еры , занявш ей  
первое место. Во второй  гр у п 
пе победила ком анда автодо
р о ж н о го  те х н и ку м а .

В. Ф ИЛАТОВ.

ИНФОРМАЦИЯ

ТЫСЯЧА УЧАСТНИКОВ
З акончилась  IX научная сту

д ен ческая  ко н ф е р е н ц и я
ТИАСУРа, посвящ енная 25-ле
тию  р а д и о те хн и че ско го  фа
культета. В 16 се кц и я х  заслу
ш ано более 300 д о кл ад ов . В 
ко н ф е р е н ц и и  пр ин яло  участие 
более тысячи студентов, в 
то м  числе гости  из вузов Н о
восибирска , С м ска , Барнаула.

П л о д о тво рн о  работали с е к 
ции  и н ф о р м а ц и о н н о -и зм е р и 
тельной техники , к о н с т р у и р о 
вания ради оа ппа ратуры , о п ти 
м альны х и адаптивны х систем  
управл ения и д р у ги е . Р еко 
м е нд о ван о  к  п о о щ р е н и ю  66 
студ е нче ски х  работ. Л учш и е  
исследования р е ко м е н д о в а н ы  
для участия во В се со ю зн о м  
ко н ку р с е  студе нче ски х  науч
ных работ.

И. ФЕДОРОВА.

« Д В А Ж Д Ы
О Р Д Е Н О Н О С Н Ы Й »

П о д  таким  названием  выш ел 
из печати сб о р н и к  о ч е р ко з , 
статей, воспом и нани й  по исто 
ри и  Т о м ско го  п о л итехн иче 
с ко го  института. В этом  го д у  
ТПИ исполняется 80 лет. К н и 
га отраж а ет  основны е этапы 
пути, ко то р ы е  пр ош е л  этот 
кр уп н е й ш и й  си б и р ски й  техни 
чески й  вуз.

С б о р н и к  написали ■ в о с 
н о в н о м  с о тр уд н и ки  института 
и е го  в ы пускн и ки . П олучилась 
ш и р о ка я  и м н о го гр а н н а я  ка р 
тина. «Во всех о ч е р ка х  к р а с 
ной  нитью  п р о хо д и т  м ы сль о 
том , что учены е и студенты  
института всегда находились 
на пе р е д н е м  кр а е  хозяйст
венной  и по л итическо й  ж и зн и  
наш его  народа», —  отм ечает 
р е ц е н зе н т  —  то м ски й  писа
тель Л. Гбртунг.

К нига  буд е т интересна и 
ш и р о ко м у  читателю . О на п о д 
готовлена р е д а кц и е й  м н о го 
ти р а ж н о й  газеты  «За кад ры »  
и ка ф е д р о й  истории  КП С С  ин
ститута. Р едактор и состави
тель —  канд ид ат и сто р и ч е ски х  
н а ук  А . В. Гагарин и ж ур н а л и 
стка Р. Р. Городнева .

О. БЕРЕГОВАЯ.

Х О Р О ШИ  В Е Ч Е Р А  
В В О З Н Е С Е Н К Е

К л уб  в В озне сен ке  К р и во - 
ш е и н с ко го  района  м ал енький . 
Н о ж и тел и  л ю б ят  бывать в 
нем . З десь р е гул я р н о  д е м о н 
стр и р ую тся  новы е ф ильм ы , 
п р о х о д я т  вечера отды ха, вы 
ступаю т сам од еятел ьны е арти
сты.

Н едавно  в го стя х  у  возн е - 
сенцев побы вали участники  
худ о ж е ств е н н о й  сам од еятел ь
ности П у д о в с ко го  Д о м а  кул ь 
туры . О ни  рассказали  о п о 
е з д ке  к  своим  ш еф ам  в 
Том ск, в Н И И  вакц ин  и сы во
р о то к , показал и  и нтер есн ую  
ко н ц е р тн у ю  п р о гр а м м у . Д о л 
го  в этот вечер  светились в 
кл уб е  окна . Х озяева и арти 
сты поделились оп ы том  р а б о 
ты, пели, танцевали.

Такие встречи стали трад и
цией .

С. МОСИНА.

ТРОФЕИ И МЕДАЛИ
З акончил ся  зим ни й  п р о м ы с 

ловы й сезон . С бо гаты м и  т р о 
ф еям и  возвра щ аю тся  из тайги 
о хо тн и ки . П ятьдесят четы ре  
соб ол я  тол ько  в посл ед ний  
р а з  сдал на пр ие м н ы й  пун кт  
ка д р о вы й  о хо тн и к  В а сю ган ско - 
го  ко о п зв е р о п р о м х о з а  М . К о 
стин. О бщ ая стоим ость  его  
троф еев вместе со  ш ку р ка м и  
б е л о к и д р у ги х  пуш ны х зверей  
составила больш е 1.700 р у б 
лей. О тл ично  пром ы ш л ял и  и 
д р у ги е  о хо тн и ки -ва сю ган цы  —  
П. Д о л ган ов , В. Гусев и их то 
варищ и.

Н е знал, возвращ аясь  из 
тайги, М а кси м  Костин, что 
Главный ко м и те т  В сесою зн о й  
вы ставки  д остиж е ни й  н а р о д 
н о го  хозяйства за осво ен ие  от
д ал енны х охо тн и чьи х  у го д и й , 
вы сокое  качество д об ы той  
пуш ни ны  и пе ревы пол нени е  
се зон н ы х заданий наградил  
е го  се р е б р я н о й  м ед ал ью  
В ДН Х. Б ронзовы х м едалей  
главной  вы ставки страны  у д о 
стоены  товарищ  М . Костина 
К. Тимоф еев, о хо тн и к  Усть- 
Ч и ж а п ско го  ко о п з в е р о п р о м х о 
за Ф . Тим оф еев, пр ом ы сл ови 
ки  из Т ы м ско го  п р о м ы сл о во го  
хозяйства Г. Ю р к о в  и П. К о 
ровин , а та кж е  ка р га со кски е  
охо тн и ки  М . Ш м ы р и н  и П. А р - 
нягин.

К. ТИМОВ.

Л Е К Т О Р И Й  
р я  МОЛОДОЖЕНОВ

Во Д в о р ц е  б р акосо че тан и й  
начал работать л ектори й  для 
м о л о д о ж е н о в . М о л о д ы е  л ю 
ди, ж е н и хи  и невесты, п р о 
сл уш аю т л екци и  и беседы  вра
чей, соц ио л ого в , получат отве
ты на и н тер есую щ и е  их в о п р о 
сы.

Н. ГРЕБЕНЩИКОВА.

Встреча с интересным человеком-------------------■
« Я  в е з у  п е с н ю . . . »

Кола Бельды по национальности нанаец, представитель одной из малых северных народностей. Этот большой и очень своеобразный артист прежде всего любит русскую народную песню. В его оригинальной сольной программе, длящейся два часа, звучат перни якутов, нанайцев, эвенков и ительменов, а также редко исполняемые, но от этого не менее прекрасные русские — такие, как «Эх, озера» («Словно сердце, озеро глубоко»). Вокальные возможности певца достаточно велаки, и микрофон порой как бы даже мешает ему. За два часа слушатели смогли увидеть певца разным: ему в равной степени удаются и модные шлягеры, и строгие, высокого настроя гражданственные песни, и завораживающие зал необычностью языческие гимны природе народов Севера.Выпускник Саратовской консерватории по классу вокала, оперный певец, Кола Бельды ушел в эстраду и в этой области завоевал себе широчайшую популярность, граница которой далеко не совпадает с государственными границами. Его слышали Вьетнам и Канада, Куба и Мали, Сингапур и Ливия. Недавно он вернулся из Г Д Р , где два месяца работал по приглашению национального телевидения. Записав в Москве очередную п л а ст и ку, певец вновь отправился

на гастроли: Казахстан, Кузбасс, Томск...___ фан получилось,^ чтовыступления в Томской области я начал с севера, говорит Кола Бельды. График концертов, и без того напряженный, оказался буквально переполненным, в Стрежевом вместо двух плановых пришлось дать четыре концерта, в Александровском — два вместо одного.Творческий путь артиста начался на Тихоокеанском флоте, где он был когда-то юнгой. Здесь заметили музыкальные способностимальчишки, и он стал хористом Ансамбля песни и пляски Тихоокеанского флота.—■ Мне дороги те годы,— вспоминает артист. — Тогда я понял, что могу петь. Кстати, Борис Градов, мой конферансье, — сослуживец по флотскому ансамблю: я демобилизовался старшиной первой статьи, он — старшиной второй статьи. И вот с самого начала моих сольных выступлений мы вместе...Последние пять лет Кола Бельды работает с одним и тем же инструментальным ансамблем. Спрашиваю его об этом.—- Да, мне повезло, — я встретил на своем пути талантливого композитора Евгения Бабкина. Он тогда только что закончил Первое московское областное музыкальное училище, был полон замыслов. Подобрал секстет ив своих ровесни

ков — совсем еще юных му- . зыкантов. Попробовали работать вместе — получилосьудачно. С той поры не расстаемся.Е. Бабкин написал для Кола Бельды несколько вещей («Сыны России», «Баллада о верности»); кроме того, он автор всех обработок национальных песен, исполняемых артистом. Его ансамбль был единственным, допущенным жюри к участию в X III Сопотском фестивале, где Кола стал лауреатом; остальные исполнители пели под один оркестр.Еще один вопрос — о географии концертов Кола Бельды.— Так получилось, что наш коллектив был первой концертной бригадой, приехавшей на Б А М . А  вообще география широка. Никогда не забуду концертов перед шахтерами Донецкого бассейна. ’ В степях Алтайского края выступал во время уборочной страды прямо на току; в Эвенкии пел оленеводам в их чумах... Я  стараюсь везти песню в самые дальние уголки страны.Один из самых своеобразных представителей многонациональной советской музыкальной культуры, Кола Бельды всегда в пути и всегда в поиске.— Сейчас готовлю новую двухчасовую программу, — говорит он. — Если все будет удачно, привезу ее томичам в следующем году.
В. ЛОИ Ш А.

У б и й ц ы  а р е с т о в а н ыНедавно в районе поселка Степановки была убита учительница М. Э. Зих. Милиция обратилась к гражданам Томска по радио и телевидению с просьбой сообщить все, что известно об этом преступлении. Как сообщил в редакцию газеты началь

ник отдела уголовного розыска У В Д  полковник Н . Н. Купреев, преступники арестованы, ведется следствие. Областная прокуратура и У В Д  облисполкома благодарят всех граждан, оказавших помощь в раскрытии этого тяжкого преступления.

ПОГОДАСегодня по области — небольшая облачность, без осадков, ветер восточный, 7—12 метров в секунду, температура — 1—6 градусов тепла.В Томске — без осадков, ветер восточный, 7 —12 метров в секунду, температура — 2—4 градуса тепла.
Редактор

А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Д В О Р Е Ц  ЗР Е Л И Щ
и СПОРТА

4 апреля. П ервенство РСФСР 
по худ ож ествен н ой  ги м н а сти 
ке.Начало — в 10 и 17 часов.

Т Е А Т Р

дом КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»4 апреля. «Три ор еш ка  для 

З о л уш ки »  — 13. «А натом ия
любви» — 15, 16-40. 18-20, 20.КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ4 апреля. «П рерия» — 15, 17, 19, 21.5 апреля. «С екрет племени 
бороро» — 15, 17, 19, 21.

оздио

4 апреля — спектакль «Свои 
люди — сочтемся».Начало — в 19 час. 30 мин.

Т В

В К И Н О ТЕАТ РА Х: 
«РОДИНА»4 апреля. «Горожане» — 9,

12- 40, 14-20, 16-20, 18-30, 20-20, 
22 «Честное волшебное» —
10- 50.

5 апреля. «Осень» — 9, 12-30,
14- 20, 16-20, 20-10, 22. «П у
з ы р ь ки »  — 10-40. «П едагогиче
ска я  поэма» — 18-20.

имени М. ГОРЬКОГО
4 апреля. «Не оставляй  меня 

одну» — 8-40, 10-20. 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Яд
в стакане»  — 9, 10-50,- 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.Зал кинохроники. «На XXV 
съезде» (спецвыпуск) — 9. Документальный фильм. «И все- 
та ки  я верю...» (две серии) —
11- 1 0 ,1 3 -2 0 , 15-30, 17-40, 19-50. 
«О бвиняю тся в убийстве» (художественный фильм), «В стре
ча с кри м и н ал истам и»  — 22.

5 апреля. «Трое на сне гу»  —
8- 40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17,
18- 40,' 20-20, 22. «К он ц ерт  для
постороннего» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. «И все- 
таки  я верю...» (две серии) —■ 
9, 11-10, 13-20, 15-30, 17-40,
19- 50.

«ОКТЯБРЬ»
4 апреля. «Яд в стакане»  —

9, 10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45, 
19-30, 21-10. «В ы стрелы  в Ма- 
риенбаде» — 9, 12. 13-30, 15,
16- 30, 18, 21-30. «П озна н ски е
соловьи» — 10-30. «Деревен
с ки й  д етектив» — 19-30.

5 апреля. «К он ц ерт  для по 
стороннего» — 9, 10-20, 11-40,
13, 14-20, 16, 17-20, 18-40, 20-20, 
22. «Трое на сне гу»  — 8-40, 12,
13- 40, 45-20, 17, 18-40, 22. «Об
виняется в убийстве» — 20-20. 
М ул ьтсб орн и к К» 44 — 10-30.

имени И. Ч ЕРН Ы Х4 апреля. «Не оставляй меня
одну» — 9-50, 13-10, 14-50,
16- 30, 18-10, 19-50, 21-25. «Опе
рация «Кобра» — 11-30.

5 марта. «Трое на снегу»  —
9- 20, 12-45, 14-30, 16-15, 18,
19-40, 21-20. «Два бойца» — 11.

«СИ БИРЯК»
4 апреля. М ультсборн.ик 

№ 43 — 9-20. «Без права на 
о ш иб ку»  — 11, 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20, 21.5 апреля. «Ко мне, М ухтар!»
— 9-20. «Яд в стакане» — 11,
12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,

«ПИОНЕР»4 апреля. М ул ь тсб о р н и к 
№ 31 «Ф едорино горе» — 9,
10- 20, 11-40. «П узы р ь ки »  — 13,
14- 30. «Если ум о л кн е т  певец» —
16, 17-50, 19-40, 21-30.5 апреля. «П узы р ь ки »  — 9,
10-30, 12, 13-30, 15, 16-30. «В
пусты н е  и д ж ун гл я х»  (две серии) — 18, 21.

Д ВО Р ЕЦ  КУЛЬТУРЫ  
«А ВА Н ГАР Д »

4 апреля. «М аугли» — 11, 
13, 15. « К о р о тки й  о тп уск»  —
17, 19, 21.

Д ВО РЕЦ  КУЛ ЬТУРЫ  
ПОДШ ИПНИКОВОГО  

ЗА В О Д А
4 апреля. «К ап кан »  — 21-30.
5 апреля. «К а п ка н »  — 15,

17-10. «К ом иссар  по л иц ии  об
виняет» — 19, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА9.25. Цв. Программа мультфильмов. 9.45. «Хочу все знать». 9.55. Цв. «Вперед, мальчишки!». 11.00. Новости. 11.10. Цв. Концертный зал телестудии «Орленок». 12.00. «Служу Советскому Союзу!». 13.00. Цв. «Музыкальный киоск». 13.30. Цв. «Клуб кинопутешествий». 14.30. Цв. Концерт лауреатов премии Ленинского комсомола. Передача из Кремлевского Дворца съездов. 15.25. Цв. «Международная. панорама». 15.55. Премьера телевизионного художественного фильма «Каштанка». 17.00. «Время».17.40. Цв. «На арене цирка». Выступление болгарских артистов. 18.00. Цв. «Гнездовье». Научно-популярный фильм. 18.15. Цв. Международные соревнования по спортивной гимнастике на приз газеты 4 «Москоу ньюс». 18.55. «Сегодня — День геолога». В передаче принимает участие министр геологии СССР Е. А. Козловский. 19.20. Цв. «Вам, геологи». Музыкальная программа. 20.00. Чемпионат СССР по футболу. «Динамо» (Тбилиси)— ЦСКА. Трансляция из Тбилиси. В перерыве — «Новости». 21.45. Мультфильм. 21.50. «Сельский час». 23.00 — 23.30.«Время».
ПО НЕДЕЛЬНИК, 5 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА11.00. Новости. 11.10. Цв. Утренняя гимнастика. 11.30. Цв. Программа мультфильмов.12.00. Цв. «В мире животных». Ведущий — журналист В. М. Песков. 13.00. Цв. «Клуб кино- путешертвий». Ведущий — Ю. А. Сенкевич. ,С 14.00 до 16.05 — перерыв.16.05. Программа документальных фильмов. 16.40. Цв. «Изобретатель». Ведущий — председатель Центрального совета ВОИР Г. П. Софонов. 17.10. Цв. «Наш сад». 17.40. Цв. Фильм — детям. «Каменный цветок». Художественный фильм.
ТОМСК19.00. Новости. 19.10. «XXV съезд КПСС и некоторые вопросы современного международного коммунистического движения». Беседа ле-ктора ЦК КПСС, кандидата исторических наук А. Д. Шутова. 19.40. «Сельская новь». «Удобрения— это урожай». Беседа заведующей областной агрохимической лабораторией Э. В. Титовой.

МОСКВА2CL00. Новости. 20.15. Цв. Играет Ю. Римас. 20.25. Цв. «Летопись 10-й пятилетки». «Начало». Телевизионный фильм.21.40. Л. Малюгин. «Насмешливое мое счастье». Премьера фильма-спектакля Государственного академического театра им. Евг. Вахтангова. 23.00. «Время». 23.30. Продолжение- фильма-спектакля «Насмешливое мое счастье». 00.40. Цв. Спортивная программа. 1. Международные соревнования по спортивной гимнастике на приз газеты «Москоу ньюс». Передача из Дворца спорта Центрального стадиона им.В. И. Ленина. 2. Чемпионат Ее- ропы по настольному теннису. Финал. Передача из Праги. 01.30—01.45. Новости.

ПО НЕДЕЛЬНИК, 5 апреля7.34. Служба здоровья. «Всемирный день здоровья». 7.45. Музыкальный антракт. 9.00. Радио — сельским слушателям. «Планы партии — планы народа» — у микрофона директор совхоза «Павловский» Каргасокского района Ю. В. Тугушев. «Животноводство — ударный фронт». Автор — начальник областного производственного управления сельского хозяйства Н. Д. Досужев. «Коммунисты — инициаторы соревнования за эффективность и качество» — репортаж с Сергеевской молочнотоварной фермы колхоза «Маяк» Первомайского района. «Человек и его дело» — рассказ о заведующей Мишутинскойсвинотоварной фермой колхоза имени Фрунзе Зырянского района М. II. Славкиной. Концерт для животноводов. 19.00. Последние известия. 19.11. Играет Я. Флиэр. 19.25. Решения XXV съезда КПСС — в жизнь. «Вдохновенное слово партии». О пропаганде и изучении материалов XXV съезда КПСС рассказывает секретарь Томского горкома КПСС А. К. Черненко.Томский деревообрабатывающий комбинат реализует населению Томска дрова- ломь длиной от 1 до 3 метров по 1 руб. за кубометр; дрова от лесопиления длиной от 1 до 5,5 метра —• бесплатно. Вывозка — транспортом покупателя.Обращаться: г. Томск,Д О К . Проезд троллейбусом № 2 до остановки «Чере- мошники».Автошкола транспортного управления проводит наборна заочные курсы по повышению квалификации шоферов на II и I классы.Обращаться: г. Томск, ул. Пролетарская, 52, к директору, телефон № 290-567.Томской городской санэпидстанции требуется заме
ститель главного врача поадминистративно - хозяйственной части.Обращаться по адресу; г. Томск, ул. Нахимова, 98-а, телефон № 4-21-37.Яслям-саду № 13 требуются прачка, дневные няни.Обращаться: г. Томск,ул. Кавташова, 45, к заведующей.Администрация, партийное бюро и общественные организации ТИАСУРа выражают глубокое соболезнование сотпудчикам института В. П. Денисову и Н. П. Денисову по поводу смерти их матери ДЕНИСОВОЙ 

М арии М ихайловны .

Коллектив Томского учетно-кредитного техникумаизвещает о смерти преподавателя техникума подполковника в отставке
АЛЕКСАНДРО ВА 

Леонида А лексеевича.Вынос тела —• из актового зала Томского учетнокредитного техникума,5 апреля, в 4 часа дня (ул. Карташова, 58).
НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫК301286 Заказ № 516 г. Томск, типография издательства «Красное «знамя*.
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